
Concepción y 
Talcahuano recibirán 
Sudamericano Sub 20

SÓLO QUEDA DEFINIR DETALLES ECONÓMICOS Y LOGÍSTICOS PARA LA OFICIALIZACIÓN

     Hace unas semanas, los alcaldes 
Álvaro Ortiz y Henry Campos se 
reunieron con la Anfp, para mos-
trar su intención de recibir el 
Sudamericano Sub 20 masculino, 

que se jugará en 2019 en Chile. 
     Y si bien quedan algunos deta-
lles por definir, los recintos Ester 
Roa y Huachipato-CAP Acero 
recibirán el torneo, que disputa-

rán las 10 selecciones que inte-
gran la Conmebol. 
     Ortiz viajó con Campos a La 
Serena y Coquimbo, para conocer 
de la organización de la Copa 

América femenina. “Sabemos que 
tiene costos asociados, pero ya 
nos estamos movilizando. Tienen 
que haber aportes públicos y pri-
vados”, aseguró.

Torneo se disputará entre el 20 de enero y el 13 de febrero de 2019.
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Gore ejecuta  
sobre el 50% del 
Fndr en el primer 
semestre del año
“Esto es un trabajo de mucha complicidad”, 
declaró el jefe de la División de Análisis 
y Gestión, Alejandro Reyes.
POLÍTICA PÁG. 4

Municipios 
aprueban leyes 
para disminuir 
la obesidad

Estamos en séptimo lugar, en compa-
ración con otras regiones, y bajo el 
promedio nacional, que es de $156 
mil. La Región Metropolitana reúne el 
promedio más alto, con los $194 mil 
que reciben los jubilados.

A $132 mil llegan 
las pensiones 
promedio en la 
Región del Bío Bío

Miércoles 11 de julio de 2018, Región del Bío Bío, N°3685, año XI $200
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Cantante y guitarrista presentará el mate-
rial este viernes, en la Alianza Francesa. 
Álbum incluirá cinco temas, y aseguró 
que “ha sido un periodo de transición y el 
resultado es una propuesta más fresca”. 

Fernanda Leiva 
cuenta detalles  
de “Galopar”,  
su nuevo EP

CULTURA&ESPECTACULOS PÁG. 12
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¿IoT es una realidad en nuestro país?
Desde el 2009, el mundo de las tecnologías comenzó 

a hablar de Internet of Things (IoT), o Internet de las 
Cosas. Término acuñado por Kevin Ashton, profesor 
del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT), que 
explica la capacidad de articular diferentes arte-
factos a través de redes virtuales en provecho 
del ser humano. 

Las expectativas al respecto fueron muchas, 
llegándose a pensar que esta modalidad podía 
cambiar el mundo; o más bien, la forma en que 
se hacían las cosas hasta ese momento, desde la 
seguridad y comodidad del hogar, hasta las grandes 
ciudades, la industria y la forma de hacer negocios en 
general. Lo que veíamos en dibujos animados como los 
Supersónicos, sería realidad. 

Se comienza a hablar de casas, edificios y ciudades 
inteligentes (smart city), capaces de regular el tráfico 
vehicular, asegurarnos un lugar en los estaciona-
mientos sin pérdida de tiempo, un hogar más seguro 
y confortable, mejor logística en la entrega de com-
pras, y comunicaciones más fluidas y eficientes. Se 
habla de un ‘ecosistema tecnológico’, donde múlti-
ples artefactos se comunican sin la necesidad de la 
intervención humana. 

Numerosos beneficios y oportunidades se augu-
ran en un principio para diferentes sectores produc-
tivos, del comercio, transporte, gobierno, hogares, 
entre otros. Sin embargo, no todo resulta tan simple; 
se requiere de un programa de gobierno que permita 
avanzar con coherencia de acuerdo a las necesida-
des del país y sus ciudadanos en diferentes ámbitos, 
dando las posibilidades para gestionar la compleji-
dad de los sistemas a quienes deben tomar las deci-

siones de llevar adelante la propuesta. Esto conlleva 
cuantiosas inversiones económicas, acompañadas 
de un cambio sustancial en la forma de hacer las co-
sas, y más aún de pensar. 

Es en este punto donde surge la duda ¿en nuestro 
país, en que quedó tanta maravilla? Más allá de 

la gran cantidad de aplicaciones móviles, 5G, 
smartphones, televisores inteligentes, tabletas, 
y otras “entretenciones similares”, no es mucho 

más de lo que se puede hablar en el ámbito del 
hogar, al menos en el común de los mortales. 

De hecho, uno de los aspectos que no se han con-
siderado del todo tiene que ver con la educación para 
las futuras generaciones. Educar en el buen uso de las 
tecnologías, si queremos sacarle partido y lograr un 
crecimiento con sentido y profundidad, preparando a 
especialistas y certificándolos en áreas claves. Tarea 
pendiente para las instituciones de educación y quie-
nes se desempeñan en el área. 

¿Qué están haciendo al respecto las instituciones de 
educación superior en Chile? Salvo dos o tres carreras 
nuevas que se aproximan al tema, y algunos semina-
rios al respecto, no es posible constatar estudios serios 
de I+D en el ámbito práctico. 

Al parecer, IoT ha ido quedando desplazado por la 
contingencia del día a día. No se observa que esté con-
templada en la agenda país. Esperemos que el futuro 
Ministerio de Ciencia y Tecnología tome cartas en el 
asunto antes de que sea demasiado tarde, y una vez 
más veamos pasar el futuro por nuestro lado. 

 
Jorge Cornejo 
Académico de la Facultad de Ingeniería, U. Central

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Alejandro Reyes @AlejandroReyesS: 
Operación de rescate de niños en Tailandia 
concluye con éxito/ Una alegría mundial, en 
época de pugnas y tensiones.

Intransigencia  
de los acuerdos 
  
Señor Director: 

Es un hecho de innegables im-
plicancias que un partido de tra-
dición en la Concertación, como 
el PS, no muestre mayor interés 
en volver a reconstruir esos vín-
culos con la Nueva Mayoría y 
opte, en cambio, por una postura 
intransigente. 

Al parecer, la causa “feminis-
ta” es la excusa perfecta del PS 
para romper, definitivamente, 
la alianza con la ex Nueva Ma-
yoría. Distintas señales pare-
cen confirmar esta nueva es-
trategia, obstrucción a las ins-
tancias de diálogo y hacer un 
guiño al Frente Amplio, no son 
más que las férreas intenciones 
del PS de alejarse de la centro-
izquierda.  

Dada las circunstancias actua-
les, donde el gobierno se sienta a 
dialogar con la oposición, es lógi-
co que no muestre mayor interés 
en volver a reconstruir esos vín-
culos deteriorados tras la fallida 
experiencia de la Nueva Mayoría. 

No obstante, la consolidación 
de un bloque izquierda sin flexi-
bilidad y con una fuerte postura 
de intransigencia, nunca serán 
un buen augurio. Un conglome-
rado que no sabe ser oposición, 
poca cabida encontrará en un 
escenario donde priman las polí-
ticas de consenso. 

 
Juan Luis López 
 
Lula y el VAR 
 
Señor Director: 

A propósito de “la joyita” tec-

nológica del mundial de Rusia 
y ante las tan cambiantes de-
cisiones de los jueces en Bra-
sil, en menos de 24 horas, en 
relación a la situación del ex 
presidente Lula, entre que lo 
dejaban libre y lo mantenían 
preso, cuánto les hubiera ayu-
dado en la toma de sus deci-
siones, si hubiesen tenido la 

posibilidad de consultar al 
VAR..., para que así no le queda-
ra ninguna duda a nadie, de la 
participación ó no de Lula, en 
los casos de corrupción pasiva y 
lavado de dinero que se le impu-
taron y por las cuales fue encar-
celado... 
 
Luis Enrique Soler Milla 

Aporofobia 
 
Señor Director: 

Así se define la “fobia a los po-
bres”. Léase y entiéndase bien, no 
es “miedo a la pobreza”, algo que 
quizá sería más “comprensible”. 
No, aquí es lisa y llanamente miedo 
a los pobres, a los que poco o nada 
tienen, a los eternos excluidos. Es 

lo que hoy “padecen” los sectores 
acomodados de Las Condes y Vita-
cura ante la eventualidad de cons-
truir viviendas sociales en el patio 
trasero de sus casas. No resulta fá-
cil realizar el esfuerzo por “justifi-
car” este comportamiento in-hu-
mano, pues ni siquiera estamos 
hablando del miedo al “otro”, al 
desconocido. No le ha bastado a 
nuestro País segregar y excluir a los 
pueblos originarios, a los migran-
tes, no, no basta, ahora chilenos 
contra chilenos, nuevamente, pero 
ahora no por pensar diferente, sino 
por tener menos, por ser pobre. No 
existe mejor ni más cruel caso real 
de individualismo puro. Ante esto, 
es deber de quienes creemos en la 
supremacía de la dignidad de toda 
persona humana y de la comuni-
dad como espacio vivo de encuen-
tro e inclusión alzar la voz y apoyar 
decididamente a todos quienes se 
atreven a correr las barreras: hoy 
Joaquín Lavín, ayer Claudio Orre-
go. Como Aylwin dijo, ante la odio-
sa división entre “civiles y milita-
res”: Chile es uno sólo. La segrega-
ción social no tendrá jamás la 
última palabra entre nosotros. La 
inclusión no es un discurso, ni es-
logan, es verdaderamente un sen-
tido de vida para vivir en paz en 
nuestros turbulentos tiempos. 

 
Sebastián Morales Henríquez 
Ex Concejal de Concepción 
 
Derechos 
 
Señor Director : 

Los imputados tienen derecho 
a guardar silencio ; los senadores, 
derecho a guardar los informes. 

 
José Luis Hernández Vidal

Tener vocación de intelectual 
no tiene ninguna vinculación con 
la inteligencia. Todos conocemos 
abogados, ingenieros, médicos, 
profesores, periodistas, etc., que 
podrán ser excelentes profesiona-
les, brillantes cuando se trata de 
solucionar un problema específi-
co que se enmarca en su ciencia o 
arte. Pero esto no los hace unos in-
telectuales. Según Jean Améry, el 
intelectual es “un ser humano que 
vive en el seno de un sistema de re-
ferencia espiritual en el sentido 
más amplio. El campo de sus aso-
ciaciones es fundamentalmente 
humanístico y filosófico. Posee 
una conciencia estética muy cul-
tivada. Tanto por inclinación 
como por aptitud se orienta al ra-
zonamiento abstracto.” Se trata 
del sujeto que es capaz de asociar 
un acontecimiento con alguna 
idea proveniente de la historia del 
pensamiento. No tiene absoluta-
mente ninguna relación con quien 
pretende suplantarlo o decirse 
uno de ellos, por emitir juiciosos (o 
muchas veces no tanto) discursos 
explicativos a través de los medios 
de comunicación. No es el opinó-
logo de matinal o uno de los cien-

de la ignorancia oculta toda solu-
ción detrás de una neblina de pers-
pectivas superficiales y lugares co-
munes, fanatismos y misticismos 
de toda naturaleza, que somos ca-
paces de abrazar sin cavilación al-
guna ante el advenimiento de la 
desesperación y la necesidad no 
satisfecha. Es el intelectual el que 
tiene que verse emplazado a dar-
nos los insumos para que nos en-
treguemos al pensamiento íntimo. 
Al que nos permita discriminar el 
ruido del descubrimiento esencial 
para seguir creciendo, y más que 
buscar soluciones, construirnos 
caminos, los que correspondan a 
cada uno. Fraguar sobre los ci-
mientos de la realidad la concien-
cia, para que el conocimiento es-
piritual no siga siendo un lujo 
prohibido que caiga en desuso por 
no ser útil a la rentabilidad, la pro-
ducción y posesión de cosas. Que 
nos permita ser unos mamíferos 
más humanos, inundados de con-
tenidos literarios, de fragmentos 
musicales y reflexiones filosóficas 
que nos hagan cada vez más indó-
mitos, sacándonos del ámbito de 
domesticidad social en el que es-
tamos sumidos. 

tos de quienes se dicen “expertos” 
que desfilan por los múltiples pro-
gramas de farándula.  

Es al intelectual que podremos 
exigirle salir del ámbito de sus re-
flexiones hacia adentro, para que 
las comparta y las saque de su fue-
ro interno. Para que sirvan de base 
para ir construyendo sociedad, 
más allá de la mera convivencia de 
sujetos que se sacan provecho en-
tre ellos. Que sea capaz de endu-
recer la realidad, hacerla com-
prensible. Que sea capaz de orien-
tarnos en las situaciones límites, 
aquellas en las que el desamparo 

Es el intelectual el 
que tiene que verse 
emplazado a 
darnos los insumos 
para que nos 
entreguemos al 
pensamiento 
íntimo. 

Daniel Matamala @DMatamala: Muy 
mala señal la carta de apoyo a Lula firmada 
por ex Pdta Bachelet e importantes figuras de 
la izquierda chilena. Como sociedad no pode-
mos ser tuertos ante la corrupción, y conde-
narla sólo cuando el que cae es «del otro 
lado».

De intelectuales

“En términos de finanzas públicas, nos encon-
tramos con un déficit fiscal importante y el 
REC no escapa a ello”. 
Mauricio Gutiérrez, seremi de Economía.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
o estaban los 
verdaderos des-
tinatarios del 
mensaje emitido 
por la académi-
ca de Geografía 

de la Universidad de Concepción, 
Carolina Rojas, hace no dema-
siado, a los parlamentarios de la 
Comisión de Medio Ambiente del 
Senado, cuando estuvo allí para 
exponer la importancia de regu-
lar los humedales urbanos en 
Chile. 

Su descripción del estado de la 
situación local no pudo ser más 
cercana y elocuente, al describir 
la progresiva destrucción de los 
estanques naturales donde con-
vive una insospechada variedad 
de seres vivos; anfibios, peces, 
reptiles y aves que son parte del 
hábitat de estos humedales, más 
el entorno de ellos en la Región. 
Exhibiendo fotografías tomadas 
en los últimos años, la académi-
ca procedió a demostrar cómo, 
históricamente, se ha venido in-
vadiendo esos espacios, con dos 
ejemplos dramáticamente nota-
bles; el sector Rocuant y los Ba-
tros, particularmente este últi-
mo, que ha sufrido una reduc-
ción de 23% desde 1976 a 2015 
por el avance de proyectos inmo-
biliarios. 

Un humedal es un terreno que 
sirve de transición entre el agua 
y la tierra, por ello, se ubica de 
preferencia en zonas costeras. 
Con el crecimiento de las ciuda-
des, muchos de estos humedales 
quedaron atrapados e interveni-
dos y lo que queda de ellos sufre 
presiones inmobiliarias y conta-
minación, entre otros factores, 
que los están haciendo desapare-
cer. Construir sobre humedales 
es perder infraestructura verde, 
los espacios para la recreación y 
el bienestar, además de sacrifi-
car servicios ecosistémicos de 
alto impacto, como la mitigación 
de inundaciones, reduciendo la 
capacidad de adaptación y sus-
tentabilidad. 

Sería sólo otro capítulo de los 
precios a pagar del progreso, pero 

el problema surge cuando se sabe 
que el precio es imposible de cu-
brir por ser demasiado alto. Los 
humedales urbanos cumplen 
funciones relevantes para las per-
sonas, además de la protección 
ante inundaciones, regulan la 
temperatura, son fuente de agua 
para beber en casos de emergen-
cia, actúan limpiando el aire, ofre-
ciendo un espacio recreativo para 
la ciudad. Incluso se les describe 
como amortiguadores en caso de 
tsunamis. Sin embargo, no existe 
una legislación que los proteja. 

Es entonces materia de ley y 
responsabilidad directa de quie-
nes están encargados de propo-
nerlas; nuestros legisladores, en 
este caso, parlamentarios de la 
Región del Bío Bío, independien-
temente de sus ideologías, por-
que se trata de la herencia en na-
turaleza para nuestros hijos y ge-
neraciones posteriores, una 
forma de legado que no es posible 
omitir o ignorar, inhibiéndose en 
impedir el estrangulamiento de 
estos sectores por complejos ha-
bitacionales o por el control ina-
decuado de contaminantes y ver-
tederos de residuos. 

Los municipios y las agrupa-
ciones sociales de la ciudad son 
los mejores agentes para visibili-
zar esta situación y ponerla en la 
carpeta de los legisladores, re-
cordar que en Chile hay un Minis-
terio del Medio Ambiente, que en 
este particular problema no está 
teniendo el nivel de impacto que 
se requiere. En febrero pasado, 
como cada año, se conmemoró, 
con muchas actividades el Día 
Mundial de los Humedales, en la 
fecha en que se adoptó la Conven-
ción Internacional sobre el parti-
cular, en 1971. El lema de la cele-
bración fue “Humedales para un 
futuro urbano sostenible”, cuyo 
significado no requiere de inter-
pretación. Es evidente que hay 
tareas por hacer, de lo contrario 
en pocos años habrá poco que 
conmemorar.

 Se trata de la 

herencia en 

naturaleza para 

nuestros hijos y 

generaciones 

posteriores, una 

forma de legado que 

no es posible omitir 

o ignorar, 

inhibiéndose en 

impedir el 

estrangulamiento de 

estos sectores por 

ambición o 

descuido.

EN EL TINTERO

justamente uno de los facto-
res que para muchos empre-
sarios es la escondida área 
débil de su proyecto, ya que 
las competencias exigidas 
son altas, no solo en entrena-
miento y capacitación, sino 
en la frecuente falencia en 
hábitos de trabajo, ética labo-
ral, cumplimiento y compro-
miso que no requiere super-
visión, intolerancia al error, 

confiabilidad y honestidad. 
Una larga lista de 
requisitos clara-

mente deficita-
rios en muchas 

empresas. La cul-
tura del trabajo efi-

ciente, por personal ca-
lificado y eficiente suele ser la 
diferencia en la posibilidad de 
agregar valor, o no alcanzar 
los estándares del mercado, 
progresivamente más altos. 

La educación y la forma-
ción valórica es la base para 
obtener ese recurso humano 
altamente calificado, sin esa 
instancia los clamores retóri-
cos del mundo político exi-
giendo agregar valor son sola-
mente cantos de sirena. 

 
PROCOPIO

Las dificultades  
de agregar valor

PEAJE

Para el mediano y pequeño 
empresario, quien compite 
normalmente por lograr un 
producto a precio más conve-
niente, por lo general más bajo, 
debe ser familiar la recomen-
dación del discurso político -
hablar puede ser harto más fá-
cil que ponerle el hombro- so-
bre la conveniencia de dar, a 
ese producto, un valor agrega-
do, el mantra para transfor-
mar lo, cosa de magia, en al-
tamente competitivo. 

Lo que no siem-
pre se expresa, es 
que para entrar a 
pelear en el inmi-
sericorde mundo de 
la competencia, el valor 
agregado es la calidad, una ca-
lidad que debe ser superior a 
los otros productos similares, 
a los cuales en el mercado se les 
ha agregado valor. Competir 
por calidad es competir por ex-
celencia. 

Es cierto que la excelencia 
se puede lograr con tecnolo-
gías de última generación, por 
insumos de la mejor calidad, 
pero en la línea de produc-
ción opera decisivamente el 
factor humano, es decir, las 
competencias del trabajador, 

La invasión de los 
humedales urbanos
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El 8° Juzgado de Garantía de Santiago accedió a 
la suspensión condicional para tres “boleteros” liga-
dos al presidente regional de RN, Claudio Eguiluz. 

Se trata de Alejandra Ibarra, Miguel Sanhue-
za y Christian Fuentes, quienes trabajaron en 
la Junji durante la primera administración del 

presidente Piñera. 
Con esto, se cierra la arista del Caso SQM ligada 

al Bío Bío, en donde se obtuvieron una condena, seis 
suspensiones condicionales y tres sobreseimien-
tos, que se debieron a la falta de querellas por par-
te del Servicio de Impuestos Internos.

Tres boleteros de Eguiluz acceden a suspensión condicional
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Gore ejecuta 
sobre el 50% 
del Fndr en la 
primera parte 
del año 

La diputada por el Distrito 19, 
Loreto Carvajal se refirió al re-
portaje publicado el día domin-
go por La Tercera, en donde se 
cuestionaron sus estudios uni-
versitarios. 

La parlamentaria manifestó a 
“La Tercera PM”, que la publica-
ción en Facebook, en donde se 
aseveró que era “abogada de la 
UC” fue sorpresivo. “Es un Face-
book que yo desconocía, no lo 
había visto nunca ni tampoco 

Diputada Loreto Carvajal: “Espero  
que esto no sea un femicidio político”

La representante insistió en 
que “durante esta última campa-
ña en ninguna parte se me pre-
sentó como abogada porque ellos 
conocen mi curriculum, incluso 
una vez en el diario de Concep-
ción me pidieron aclarar eso”. 

Con respecto a las declaracio-
nes emitidas por el senador Feli-
pe Harboe, quien tildó el episodio 
como “gravísimo y vergonzoso”, 
Loreto Carvajal espera que no 
haya un ánimo de perjudicarla.

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

participé de él ni autorice aque-
llo, no me parece que en base a 
ese antecedente se pueda definir 
o determinar una carrera políti-
ca que tengo hace más de 18 
años”. 

Carvajal aseveró que “Percibo 
que detrás de esto pueda haber 
una intencionalidad política. Es-
pero que no sea la forma de en-
frentar una competencia parla-
mentaria. Espero que esto no sea 
un femicidio político”. 

SE HAN GASTADO $56 MIL 274 MILLONES“En esta división está prohibido 
dormirse en los laureles”, dijo son-
riente el jefe de la División de Aná-
lisis y Gestión del Gobierno Regio-
nal (Gore), Alejandro Reyes, tras 
confirmar que el Bío Bío logró eje-
cutar más del 50% del Fondo Na-
cional de Desarrollo Regional 
(Fndr), justo antes concluir la pri-
mera mitad del año. 

Como se recordará, la actual ad-
ministración regional había sido 
objeto de críticas por parte de la 
oposición por su bajo nivel de eje-
cución. Pero ayer, tras conocer la in-
formación de la subsecretaría de 
Desarrollo Regional (Subdere), 
pero ayer confirmó que al 30 de ju-
nio, Bío Bío ha ejecutado el 52,83% 
del total de sus presupuesto. 

“Esto es un trabajo de mucha 
complicidad. Con el equipo de di-
visión definimos una estrategia 
que, por cierto, resultó correcta. 
Luego con el intendente y el equi-
po del Gobierno Regional logra-
mos todos los apoyo necesarios. 
Aquí es necesario hacer un men-
ción especial a los funcionarios de 
la división que hacen esto posi-
ble”, manifestó Reyes. 

El jefe de la División de Análisis 
y Gestión, consultado al respecto, 
dijo que “las críticas, creo, se pro-
dujeron por desconocimiento. No-
sotros recibimos la ejecución pre-
supuestaria, los primeros meses 
con un 7,2%. El vehículo lo recibi-
mos con freno. Además, mi ante-
cesor estuvo con un licencia mé-
dica de un mes, que probablemen-
te era justificada, pero tuve que 
asumir recién a mediados de abril 
con propiedad”. 

El hecho que la ejecución haya 
sobrepasado el 50% en la mitad del 
año, es un índice favorable respec-
to a los recursos con que se conta-
rán el otro años y, eventualmente, 
nuevos recursos para lo que resta 
del año, de ahí su importancia. 

 
Sobre REC 

Aunque no quiso entrar en deta-
lles, pues no ha entregado informa-
ción al Consejo Regional (Core), 
Reyes comentó que la realización 
del festival Rock en Concepción 
(REC) para el año 2019 está apro-
bado desde la administración an-
terior y en la actualidad sólo resta 
aprobar los recursos. Dijo que toda 
la información será entregada a 
los consejeros en el transcurso del 
presente mes. 

El jefe de la división de Análisis y Gestión, Alejandro Reyes, destacó cifra 
alcanzada al 30 de junio. La administración regional había recibido críticas 
por bajo nivel de gasto. También se aludió al festival de música REC. 

Cabe consignar, que fuentes de 
Diario Concepción confirmaron 
que la recursos que serían entrega-
dos al Sernatur, para la realización 
del REC, en el contexto del proyec-
to “Difusión y Fortalecimiento del 
Rock de la Región del Bío Bío”, al-
canzarían los $817 millones.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Core define propuesta de Fndr para 2019 en medio de críticas opositoras
Esta mañana el Consejo Regional (Core) conocerá 

y votará la propuesta que la Región presentará ante 
la Dirección de Presupuesto como presupuesto del Fndr 
para el próximo año. 

El tema ha generado molestia en miembros de la 
oposición que, al cierre de esta edición, aún no cono-
cían la propuesta del Ejecutivo regional. La consejera 
regional del PC, Tania Concha, dijo que ésta se debía 
conocer al menos con cuatro días de anticipación. De 

hecho, se solicitó el viernes, luego que se les comuni-
cara la realización de esta sesión extraordinaria. 

Sobre los montos, Alejandro Reyes, dijo que “no vamos 
a ser nosotros los que pongamos barreras” y se aspi-
rará a superar la barrera de los $100 mil millones. Lo 
anterior, pues a partir de 2019, Bío Bío contará con 21 
comunas menos, lo que influirá en la definición del pre-
supuesto. Cabe precisar que el Fndr de Ñuble para 
2019 lo definirá la Subdere.
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En 1 
punto porcentual se 
determinó, según la 
Estrategia Nacional de Salud 
2011 - 2020, disminuir la 
obesidad en menores de seis 
años. 
Además, dichos 
lineamientos buscan bajar 
en 10% la obesidad infantil 
en general.

de ordenanzas de 
promoción de estilos 
saludables se encuentran: 
San Pedro de la Paz, 
Concepción, Hualpén, Lota, 
Santa Juana, Chiguayante, 
Hualqui, Lebu y Cañete.

En proceso  
de creación

GENERADA POR PROBLEMAS DEL MAL NUTRICIÓN 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Es muy complicado hacer dieta a 
los niños, ellos no entienden que tie-
nen que comer sano, evitar los dulces 
y los carbohidratos. Realmente, a ve-
ces, siento que he perdido la batalla 
con mi hija, tiene seis años, mide 1.20 
y pesa casi 40 kilos”, dijo Jessica Cer-
da, quien aseguró que la menor ha 
sido atendida por nutricionistas y 
endocrinólogos, pero con ninguno 
ha obtenido resultados positivos. 

El caso de Catalina, hija de Jessica 
Cerda no es extraño. De hecho, la 
realidad nacional y regional muestra 
altos índices de obesidad y sobrepe-
so, que llegan a un 37,3% en población 
menor de seis años de la Región; ci-
fra que sube a 64,4% en mayores de 15 
años y que involucra al 62,21% de las 
embarazadas que se atienden en la 
red de salud pública del Bío Bío. 

La obesidad es una preocupación 
de los municipios de la zona. De he-
cho, Arauco, Penco y Florida que ya 
cuentan con ordenanzas que promo-
cionan estilos de vida saludables, 
mientras que San Pedro de la Paz, 
Concepción, Hualpén, Lota, Santa 
Juana, Chiguayante, Hualqui , Lebu y 
Cañete están en proceso de lograrlo, 
que, según estima la Seremi de Salud, 
deberían estar en funcionamiento 
durante este año. 

La estrategia, que fue propuesta 
por el ministerio del Salud, apunta a 
generar actividades de promoción y 
protección de la salud, reducir las ta-
sas de obesidad existentes en la Re-
gión, fomentar la actividad física y a 
generar más espacios de participa-
ción, así lo explicó Maite Iglesias, en-
cargada del área de Promoción de la 
Salud de la Seremi de Salud. 

En dichas normativas se prohibe la 
venta, comercialización de productos 
con altos niveles de calorías, sal o 
azúcar o aquellos que presenten se-
llos, como los que indica la ley, en to-
dos los establecimientos educaciona-
les desde pre kínder hasta cuarto me-
dio. También prohibe la publicidad 
ligada a ellos. 

Arauco cuenta con la ordenanza 
más reciente que destaca por estable-
cer en los colegios un sistema de me-
dición de peso y talla de los alumnos 
de primero básico a cuarto año me-
dio, al menos una vez por año. Tam-
bién fomenta el consumo de agua 
dispuesta en dispensadores en los 
establecimientos. 

La normativa de Florida, que fue 
publicada hace algunas semanas, so-
bresale por la incorporación de ali-
mentos saludables, que es entregada 
en canastas por el municipio, y a la 
obligatoriedad de que los estableci-
mientos educacionales cuenten con 
un área de primeros auxilios total-
mente equipada, que además cuen-
ta con personal especializado en téc-
nicas básicas de curación y reanima-
ción cardiovascular. 

Penco está en su segundo año de 

A fin de año diez comunas tendrán 
ordenanzas para disminuir la obesidad

Las municipalidades de Arauco, Penco y Florida ya cuentan con la normativa. 
En tanto, el Gobierno está desarrollando un plan trienal que busca fortalecer 
estilos de vida saludable, especialmente, en menores de seis años. 

evaluación nutricional a toda la po-
blación escolar municipal y particu-
lar subvencionada, que equivale a 
más de 4.000 alumnos, sumando este 
año el programa de estilo de vida sa-
ludable a los jardines infantiles. 

La Comisión Mixta de Salud y Edu-
cación, Comse, será la encargada de 
fiscalizar el cumplimiento de las me-
didas propuestas por los municipios.  

El seremi de Salud, Erick Jiménez, 
recalcó que las ordenanzas incluyen 
medidas para buscar reducir la mal 
nutrición por exceso que en la Re-
gión, que muestra un alza preocu-
pante en la obesidad, cifrada en 
12,9%, en menores de edad, lo que de-
tona, según explicó, a contraer enfer-
medades crónicas a temprana edad. 

“Estas iniciativas, sumadas a la Ley 
de Composición Nutricional de Ali-
mentos y su Publicidad, y al fortale-
cimiento del Sistema Elige Vivir Sano, 
aportan a la reducción de la obesidad 
y sobrepeso, lo que disminuye el im-
pacto sanitario que dichos indicado-
res tienen en el binomio salud – en-
fermedad”, agregó el seremi. 

 
Plan trienal 

El Gobierno ya inició un trabajo 
multisectorial para elaborar un plan 
trienal 2019 - 2021 que permita dis-
minuir la malnutrición por exceso 
en menores de seis años. 

La comisión, presidida por el inten-
dente, Jorge Ulloa, está conformada 
por representantes de Salud, Desa-
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rrollo Social, Trabajo y Previsión So-
cial, Educación y Deporte. Además, 
de los cuatro servicios de Salud de la 
Región a los que se le unen Junji, Ju-
naeb, Fonasa y la Superintendencia 
de Salud, entidades que deberán en-
focarse no sólo en la malnutrición 
por exceso, sino también en proble-
mas que se pudieran generar en los 
niños como: disminución de la au-
toestima, apnea del sueño, acentua-
ción de desviaciones de columna y 
aumento de lesiones articulares. 

“Mi hija tiene hígado graso, diabe-
tes y asma”, detalló Cerda, afecciones 
que coinciden con los problemas ad-
vertidos por el Ministerio de salud 
como son: cardiacos, respiratorios y 
hepáticos, a los que debe sumarse 
una serie de enfermedades crónicas 
no transmisibles. 

El seremi de Salud explicó que a 
través de la instancia, que sesionará 
al menos una vez por trimestre, espe-
ran elaborar un plan trienal que inclu-
ya objetivos específicos, cronograma 
de actividades y que fortalezca líneas 
estratégicas de salud. “Estilos de vida 
saludables, que impacten positiva-
mente en la población, específica-
mente, en grupos como el de los me-
nores de seis años, cuyo perfil biomé-
dico y exposición a diversos estímulos 
los hace más vulnerables al sobrepe-
so y obesidad”. 

De hecho, dentro de los desafíos se 
reforzará medidas estructurales de la 
Ley 20.066 (Composición Nutricio-
nal de Alimentos) y el programa Eli-
ge Vivir Sano, además de potenciar 
los procesos de bienestar de los pre-
escolares, a través del trabajo con la 
familia y la comunidad. 

Otro punto a trabajar es fortalecer 
la lactancia materna como factor 
protector contra la mal nutrición por 
exceso, pues se ha comprobado que 
disminuye la prevalencia de obesi-
dad en los niños.

En el salón de honor del municipio pen-
quista el Colegio de Periodista celebrará hoy, 
a las 18:45 horas, a sus pares y los 62 de la crea-
ción de la orden profesional, instancia en la que 
jurarán los nuevos colegiados.  

La presidenta regional del gremio, María 

Eliana Vega, dijo que en estos tiempos hay 
muchos desafíos que se imponen al periodis-
ta como estar preparados, conscientes de la 
imporante labor que cumplen en la sociedad, 
“ser cada día más rigurosos y responsables al 
momento de ejercer nuestro trabajo”.

Periodistas celebran su Día con nuevos desafíos 

FOTO:MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN
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Concepción 
busca liderar  
trabajo en 
emergencias

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON PRESENTACIÓN DE INFORME A SANTIAGO

Desde la gobernación se elabora 
protocolo, tras lo ocurrido en el 
Sanatorio Alemán, para ser utilizado  
a nivel nacional. 

La tragedia del Sanatorio Alemán 
marcó, para muchas personas, un an-
tes y un después. El 21 de abril de este 
año, tres personas murieron en una 
explosión por una fuga de gas, cuyas 
causas son aún investigadas por el 
Ministerio Público. 

Sin embargo, el objetivo en la Go-
bernación penquista es evitar que he-

chos como éste se repitan, por lo que 
se decidió encabezar una Mesa técni-
ca de emergencias y seguridad, cuyo 
objetivo es establecer protocolos de 
actuación y coordinación entre em-
presas de suministros básicos, públi-
cas y privadas, además de equipos de 
primera respuesta y municipios. 

En las primeras reuniones, el 
diagnóstico fue claro: la descoordi-
nación entre las empresas es la que 

provoca las emergencias ligadas al 
manejo de gas, como la ocurrida 
en el centro asistencial, además de 
las registradas en calle Chacabuco 
y en las cercanías de la plaza Aceve-
do, en mayo pasado. 

Esto fue ratificado por Erika Díaz, 
jefa de emergencia de Gas Sur, una 
de las asistentes a la sesión de ayer, 
quien afirmó que muchas veces las 
empresas constructoras no le piden 
los planos a este organismo cuando 
realizan obras, lo que provoca las 

emergencias en la zona. 
“Siempre hemos pedido que las 

empresas coordinen, con Gas Sur 
para las solicitud de los planos, pero 
eso a veces no se cumple, por eso in-
sistimos en que las empresas cons-
tructoras que vayan a ejecutar tra-
bajos nos llamen directamente para 
pedir los planos de las cañerías. 
Además, nosotros podemos cola-
borar con la presencia de un ins-
pector en terreno para identificar 
dónde están las redes”. 

Por esto, el gobernador de Concep-
ción, Robert Contreras, afirmó que 
el objetivo es generar un protocolo 
que evite este tipo de emergencias, 
que establezca un mecanismo de co-
operación entre el sector público y 
privado, para evitar accidentes causa-
dos por terceros y evitar cortes que 
afecten los suministros a clientes. 

“Detectamos que una gran falen-
cia es la coordinación, por lo que se 
debe establecer un protocolo donde 
trabajemos de la mano con las em-
presas de servicios junto con los mu-
nicipios que son los que generan los 
permisos de obras y, por eso, tener los 
planos es de suma importancia, por-
que así se van a intervenir de mejor 
forma la calles de nuestra provin-
cia”, dijo el gobernador. 

Sin embargo, Contreras afirmó que 
el objetivo es ir más allá y que este pro-
tocolo se convierta en un informe res-
pecto de la situación que se ha vivido 
en la provincia tras la emergencia del 
Sanatorio Alemán, “y como el traba-
jo intersectorial público privado pue-
de desarrollarse para prevenirlas y 
con eso hacer un trabajo mancomu-
nado en post de la seguridad de la 
comunidad, y una vez que se termine 
elevarlo a nivel central, para que a lo 
mejor el nivel central, revisándolo, lo 
use para hacer una bajada a nivel na-
cional, para que desde la provincia de 
Concepción se pueda liderar este tra-
bajo de emergencia con respecto a 
las empresas, junto a las municipali-
dades y Bomberos”.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Ucsc renueva voto 
confesional en su 
27° aniversario
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27 años de historia desde la 
ratificación de su autonomía 
en 1991, celebró ayer la Uni-
versidad Católica de la Santí-
sima Concepción, casa de es-
tudios que encabeza hoy en 
condición de rector el aboga-
do Christian Schmitz. 

Precisamente, la máxima au-
toridad académica del plantel 
fue el encargado de liderar las 
actividades de conmemora-
ción. Primero, asistiendo a la 
Eucaristía efectuada en la Ca-
pilla Santa María Reina. Poste-
riormente, comunicando la 
cuenta anual institucional co-
rrespondiente a 2017. 

En su alocución frente a la 
comunidad, Schmitz destacó 
la reforma estatutaria llevada a 
cabo el año pasado y el inicio de 
Plan de Desarrollo Estratégico 
2017-2021. 

“Estamos avanzando con 
importantes medidas hacia la 
complejización, integrando el 
área de investigación a las ma-
terias acreditables. En ese sen-
tido, damos fe de que nuestros 
indicadores han ido en una me-
jora significativa durante los 
últimos años”, indicó el rector, 
que también puso de relieve la 
salud económica de la Ucsc 
subrayando que, respecto al 
año pasado, se incrementó en 
un 26 % el diferencial positivo. 

Tras el discurso, el rector 
Schmitz profundizó en el 
momento de la universidad 
en consideración de la situa-

una sección Bío Bío del Cruch. 
Carlos Saavedra, rector 

UdeC, que también estuvo pre-
sente en la ceremonia, se sumó 
a las palabras de su par. “Esta-
mos totalmente de acuerdo. 
Conozco los avances que hay 
con el rector Schmitz y el rector 
Gaete acerca de la creación del 
Cruch. Nos parece un aporte 
trascendente”, sostuvo. 

En tanto, el rector Héctor 
Gaete de la UBB apuntó que 
“hemos exacerbado la compe-
tencia por sobre la colabora-
ción, es algo que ya fue conver-
sado con los rectores Saavedra 
y Schmitz”. 

 
ERD y Educación 

El mundo político igual-
mente tuvo palabras para el 
centro de formación superior 
en su aniversario. La seremi 
de Gobierno, Francesca Pa-
rodi, saludó a la Ucsc y abogó 
por su participación en la ade-
cuación de la Estrategia Re-
gional de Desarrollo (ERD). 
“Aquí la colaboración entre el 
mundo privado, público y 
académico es fundamental 
para salir fortalecidos”. 

El seremi de Educación por 
su parte, Fernando Peña, apun-
tó que en las próximas semanas 
se dará a conocer un proyecto 
junto a la universidad para “in-
tervenir escuelas insuficientes 
en el Simce”.

FOTO:UCSC

CON PRESENCIA DE MUNDO POLÍTICO Y ACADÉMICO

En el marco de las celebraciones, el rector 
Christian Schmitz realizó la cuenta institucional 
anual de 2017, sin dejar pasar el momento de la 
Iglesia Católica y las últimas movilizaciones.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

ción de la iglesia. 
“Como universidad católica 

evidentemente tenemos un se-
llo valórico muy potente. El se-
llo valórico creemos que es más 
importante que nunca antes, 
porque se están redefiniendo 
algunos lineamientos de la 
Iglesia Católica y probable-
mente por parte de las univer-
sidades católicas. Los princi-
pios y valores de carácter ético 
y moral tienen más relevancia 
que nunca en nuestra vida so-
cial”, sentenció. 

Respecto a las últimas movi-
lizaciones, que han puesto en 
entredicho principios cristia-
nos del plantel, la máxima auto-
ridad Ucsc comentó que “los 
movimientos estudiantiles re-
cientes no son otra cosa que la 
demanda por el respeto de la 
dignidad de la persona humana. 
Hoy son las mujeres, mañana 
pueden ser otros y nosotros ten-
dremos una mirada de valores”. 

 
Cruch Bío Bío 

El rector Schmitz señaló tam-
bién que esperan la renovación 
de autoridades en la UBB para 
darle mayor volumen al plan de 

de la Ucsc se encuentra 
bajo el régimen de 
estudios con gratuidad 
universitaria.

60% de los 
alumnos

Rector Gaete: 
“La invitación 
es a que todos 
participen”

El rector UBB, Héctor Gae-
te, invitó a la comunidad de 
la casa de estudios a expre-
sarse en esta jornada, en que 
se elige al nuevo rector del 
plantel estatal. 

“Hace unos años atrás im-
plementamos un mecanis-
mo de voto anticipado, con el 
cual se llega prácticamente al 
100%”, indicó Gaete, desta-
cando la alta concurrencia 

en estos procesos. 
“La invitación es a que 

todo el mundo participe, son 
los destinos de la universi-
dad y la comunidad debe 
asumir estos desafíos”, dijo. 

Cabe recordar que en la 
elección compiten los aca-
démicos Aldo Ballerini, Mau-
ricio Cataldo, Eric Forcael y 
Benito Umaña. La de hoy es 
la primera vuelta.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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 ESTÁ EN SÉPTIMO LUGAR Y BAJO EL RENDIMIENTO NACIONAL
Las pensiones son un tema de 

preocupación. Sobre todo en los 
que están a pocos años de alcan-
zar la edad de retiro, especialmen-
te por los bajos montos. 

De acuerdo a uno de los últimos 
informes de la Superintendencia 
de Pensiones, en la Región del Bío 
Bío el promedio ronda los $132.934 
(4,89 UF). 

“Sí, efectivamente. Yo saco algo 
parecido. Ahorre toda mi vida y 
encuentro que es poco”, lamentó 
Fernanda, quien dejó de ser profe-
sora hace años. 

Se precisa que durante el mes de 
mayo fueron 79.629 personas que 
percibieron ese monto por vejez, 
invalidez, viudez, principalmente. 

Y si aplicáramos una lupa solo a 
los que han jubilado por vejez , es-
tos llegan a las 47.908 personas. 

El promedio que reciben es de 
4,68 UF al mes, que en pesos serían 
$127.225. 

“Yo tengo que pedirle plata a mis 
hijos. A veces voy donde la Tía Rica 
y empeño mis joyas, mis anillos de 
oro”, dijo Fernanda, con tono entre 
vergüenza y resignación por con-
fesar su situación. 

 
Bío Bío en relación al país 

A nivel nacional, la Región está 
bajo el promedio que es de 
$156.041. 

De hecho, los $132.934 del Bío 

Pensiones promedio  
en la Región del Bío Bío 
llegan a los $132.934

Bío generales, vienen a ser el sép-
timo lugar en cuanto a cancela-
ción mensual en el país. 

¿Quiénes están primero? La  Re-
gión Metropolitana lidera, donde los 
jubilados promedian los $194.100. 

En segundo escaño está Antofa-
gasta con $168.274. En tercero Ma-
gallanes con $146.526 y en cuarto 
Tarapacá con $141.633. 

Los últimos puestos los ocupan 
la Araucanía con $114.720, luego 
Arica y Parinacota con $114.448. 

En el último está Los Lagos, ano-
tando tan sólo $ 113. 633. 

 
Ranking de AFP 

En el Bío Bío, no todas las AFP 
cancelan los mismos valores, que 
dependerá igualmente del tipo 
de cotizante. Es así como encabe-
za Habitat con $198,721 (7,31 
UF). Le sigue en la lista Cuprum 
con $188. 391 (6,93 UF). 

Más abajo están: Capital con 
$135.109 (4,97 UF); Provida con 

$115.264 (4,24 UF). Vital con 
$104.118 (3,83 UF) y en último está 
Modelo, que tan sólo promedia 
$30.990 (1,14 UF). 

El tema genera debate entre los 
que dicen “NO + AFP” y entre los más 
moderados, que se debe reformular. 

“Las pensiones constituyen en la 
actualidad un tema de gran rele-
vancia para el desarrollo equili-
brado de Chile. En efecto, desde 
hace ya un tiempo que se viene 
planteando la necesidad de aplicar 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

De acuerdo a la Superintendencia del sector, hasta el mes 
de mayo, 79.629 personas reciben en la zona pagos por 
vejez, invalidez, viudez, orfandad, entre otras.

reformas tendientes a un mejora-
miento de ellas, lo que se corrobo-
ra en función de los datos prome-
dio de pensiones que se arrojan 
actualmente”, opinó el especialis-
ta del Centro de Estudios de Cor-
biobío y académico de la UBB, 
Ariel Yévenes. 

Para el seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez, el tema es 
complejo. “Todos sabemos que no 
permiten que los adultos mayores 
en especial tengan una calidad de 
vida de acuerdo a todo lo que le en-
tregaron al país. Se viene viendo 
desde hace muchos años y no es de 
fácil solución como dicen algunos”. 

Añadió que “estamos viviendo 
mucho, pero también estamos im-
poniendo poco. Hay lagunas y el 
porcentaje que entregamos como 
personas es bajo en comparación 
a otros países de la Ocde”. 

La autoridad regional finalizó 
con la siguiente reflexión: “¿Im-
ponemos más ahora y privilegia-
mos el consumo futuro o impo-
nemos menos y preferimos el pre-
sente? Es un tema difícil .  El 
gobierno pasado hizo una comi-
sión al respecto. Las conclusiones 
se dijeron y no fueron para nada 
agradables. Hoy con el Presidente 
Sebastián Piñera estamos refor-
zando el Pilar Solidario”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.323,29 

COMMODITIES 

-0,04% Igpa -0,07%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$286,13
H. de Pescado (US$/T) $ 1.525,00 Petróleo (US$) $ 74,11

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$46.787,00

$27.184,94 
Dólar Observado  $650,43 Euro $763,95

26.946,70 

 PROMEDIO  DE PENSIONES POR VEJEZ EN EL PAÍS

FUENTE: SUPERINTENDENCIA DE PENSIONES. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

PROMEDIO DE PENSIONES SEGÚN AFP  EN EL BÍO BÍO
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PROYECTO DE LEY PARA FAVORECER A PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

“Un tiempo razonable y equitati-
vo es de 30 días corridos, contados 
desde la emisión de la factura”, dice 
de entrada Mario Espinosa, geren-
te general de Defensa Pyme, sobre 
el proyecto de ley de Pago Oportu-
no para pequeñas y medianas em-
presas que fue anunciado en mayo 
por el Gobierno. El plazo de 60 días 
contemplado en la iniciativa del 
Ejecutivo, explica Espinosa, sigue 
siendo demasiado extenso y permi-
te todavía a las grandes empresas 
generar liquidez o “hacer caja” a 
costa de sus proveedores. 

Otra de las más importantes 
medidas contempladas en el 
anuncio era la posibilidad de usar 
el IVA crédito fiscal sólo después 
del pago de la factura, propuesta 
que fue celebrada por los gremios 
empresariales. Sin embargo, al 
momento de ingresar el proyecto, 
fue eliminada por el Ejecutivo, 
aduciendo problemas técnicos 
operacionales, lo que en la prác-
tica habría debilitado al proyecto, 
agrega Espinosa. 

“El hecho de que una empresa 
sólo pueda deducir de su pago 
mensual de IVA el crédito fiscal de 
aquellas facturas pagadas, consti-
tuía un gran incentivo al pago 
oportuno a las empresas compra-
doras, por lo que es de esperar que 
dicha iniciativa se reponga en la 
discusión parlamentaria”, enfati-
za. En su avaluación, “faltó mayor 
rigurosidad en los plazos y, ade-
más, el proyecto exceptúa de su vi-
gencia al sector público, que es el 
de peor comportamiento en mate-
ria de pago a proveedores”. 

De hecho, la iniciativa fija en tres 
años el período durante el cual el 

Las debilidades del “Pago Oportuno 
para Pymes” anunciado por el Ejecutivo
Usar el IVA crédito fiscal sólo después 
del pago de la factura era una de las 
más importantes medidas 
contempladas, pero el Gobierno 
argumentó problemas técnicos 
operacionales y fue eliminada.

Estado, los organismos públicos y 
municipalidades estarán exceptua-
dos de cumplir las obligaciones que 
establece el proyecto. 

 
Puntos positivos 

El gerente general de Defensa 
Pyme reconoce, sin embargo, que 
las medidas anunciadas tienen 
puntos positivos, dado que com-
prenden parte importante de los 
requerimientos y anhelos de la 
Pymes y vienen a dar un poco más 
de simetría en la relación empresa-
proveedor. 

“Actualmente, esta relación es 
absolutamente asimétrica y las 
condiciones comerciales son im-
puestas por las grandes empresas” 
argumenta. “Nos parece muy bien 
que exista un sistema de informa-
ción sobre el comportamiento de 
pago a proveedores por parte de 
las empresas, pues es necesario que 
las éstas puedan ser evaluadas por 
la forma en que cumplen a sus pro-
veedores y así reconocerlas”, agre-
ga el ejecutivo. 

Espinosa se refiere a la propues-

de aceptada, no se aceptarán notas 
de crédito y se buscarán otros me-
canismos para hacer compensa-
ciones, dando certeza del plazo y 
monto de la factura.

ta que busca generar información 
pública sobre el comportamiento 
de pago a empresas, de manera 
que se vean reconocidas por la ciu-
dadanía aquellas que pagan en for-
ma oportuna.  

Entre otras medidas, el proyec-
to también considera la obligación 
de la emisión electrónica de la guía 

de despacho, al igual a lo que ocu-
rre actualmente con la factura, con 
el objetivo de acercar el momento 
en que se emite la guía de despacho 
y la factura. 

También se considera la limita-
ción al cambio del valor original de 
la factura, una vez aceptada por el 
comprador. Después de ocho días 

Biodiversa: presión política por proyecto en Cabrero
Biodiversa reitera que son falsas 
las afirmaciones respecto a que el 
“proyecto afectará al Centro de Ins-
pección de Frutas del SAG y, con 
ello, dañe la producción frutícola de 
nuestra región”, como también que 
habrá contaminación por líquidos 
y que se afectaría “a la calidad de 
vida de vecinos”. 

La empresa concluye: “Espera-
mos que las autoridades regiona-
les hagan valer la institucionali-
dad ambiental del país y no con-
sideren las opiniones sin 
fundamento técnico”.

La empresa Biodiversa, que bus-
ca instalar una planta de tratamien-
tos en la comuna de Cabrero, emi-
tió un comunicado público en que 
rechaza algunas afirmaciones res-
pecto al proyecto. La iniciativa de 
la empresa se debe a la “presión po-
lítica que están realizando algunos 
parlamentarios” de la Región y que 
buscaría influenciar a la Comisión 
Regional de Evaluación Ambien-
tal, “pese a haber obtenido la reco-
mendación favorable y conformi-
dad de los servicios públicos invo-
lucrados”. En el documento, 

60
Días es el plazo fijado por el proyecto 
para el pago a los proveedores. Se con-
sidera que es un plazo muy extenso. 
El proyecto establece, además, que las 
facturas comenzarán a generar intere-
ses a partir del día 61, de manera de 
incentivar el pago oportuno por parte 
de las grandes empresas a las peque-
ñas. Para esto, el proyecto obligará la 
emisión electrónica de la guía de des-
pacho.

EL SEA
La última semana, el Servicio de Evalua-
ción Ambiental, a través de del Informe 
Consolidado de Evaluación, recomen-
dando aprobar íntegramente la Decla-
ración de Impacto Ambiental del pro-
yecto de Biodiversa, que constituye en 
una planta de tratamiento de lodos.
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POR EVENTOS OCURRIDOS EN 2014

Una multa de 198 millones de 
pesos deberá pagar la empresa sa-
nitaria Essbio luego que el 22° Juz-
gado Civil de Santiago ratificara 
una multa establecida por la Siss 
debido a deficiencias en la continui-
dad del servicio de agua potable 
en varias localidades de la Región 
del Bío Bío, durante el primer se-
mestre de 2014. 

El tribunal determinó apoyar la 
sanción de la Superintendencia de 
Servicios Sanitarios, incluyendo 
mantener el monto de la multa, 
después de rechazar un recurso in-
terpuesto por la empresa en que 
argumentaba que la formulación 
de cargos había sido defectuosa y 
que no estaba clasificada en la ley 
la infracción de realizar cortes de 
agua no programados. 

La sentencia rechaza todos los 
puntos argumentados por la em-
presa y señala que “la interrup-
ción del servicio de agua potable se 

Essbio deberá pagar 
$198 millones por cortes
Debido a deficiencias en la continuidad del servicio de 
agua potable en varias localidades de la Región del Bío Bío.

puede producir en distintos nive-
les, por ejemplo, puede producir-
se a nivel de la planta distribuido-
ra (matriz), lo que puede afectar a 
uno o varios cuarteles, o puede 
producirse a nivel de cuartel, caso 
en el cual solo éste se verá afecta-
do, mas no los restantes. Como se 
ve, la interrupción puede ser una, 

 FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

pero producir consecuencias de 
mayor envergadura si sus efectos 
se propagan a diversos cuarteles”, 
señala el fallo. 

Sobre esta materia, es preciso se-
ñalar que la Siss ejecuta un segui-
miento y fiscalización permanente 
respecto de la frecuencia de cortes 
de emergencia en un determinado 
sector o cuartel, los cuales no deben 
superar los 3 cortes en el año. Si Ess-
bio registra un nuevo corte en el 
mismo sector ya sancionado, la Siss 
podría aplicar el doble de la multa 
original al mismo sector en las eva-
luaciones semestrales posteriores. 

De esta forma, en el caso de la sa-
nitaria, la Siss ha iniciado otros 4 ex-
pedientes sancionatorios, corres-
pondientes a cortes no programa-
dos de agua potable ocurridos 
durante 2015, 2016, y primer se-
mestre de 2017.

 Durante el 2017, de las 14 em-
presas ganadoras del prestigio-
so galardón Mejores Empresas 
Chilenas, la Inmobiliaria Valmar 
de Talcahuano fue la única re-
presentante de la Región. Junto 
a Capel, originaria de Vicuña; y 
Rhona, de Viña del Mar, fueron 
las únicas ganadoras fuera de 
Santiago. Es por ello que, para 
este año, Deloitte está entrenan-
do a reclutadores de todo Chile 
para detectar a las mejores em-
presas que sean representativas 
de todo el territorio nacional. 

Esta iniciativa que en el 2017 
convocó a más de 100 empresas 

nacionales fue creada en Deloitte 
Canadá en 1993, donde se ha eje-
cutado con éxito desde entonces, 
siendo considerado el principal 
programa de premios de negocios, 
también presente con éxito en Ir-
landa, Bélgica, Holanda y México. 

Para que las empresas puedan 
participar deben ser chilenas, pri-
vadas y con una facturación igual 
o superior a 100 mil UF. 

Las empresas participantes se-
rán evaluadas en cuatro ejes prin-
cipales: Estrategia, Capacidad, 
Compromiso y Desempeño Finan-
ciero, y la premiación final se rea-
lizará en noviembre, en Santiago. 

“Mejores Empresas 2018” 
llega a la Región del Bío Bío 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Artesanales 
entregan propuesta 
al gobierno

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Pescadores artesanales de la 
Región entregaron una carta al 
director Zonal de Pesca, Oscar 
Enríquez, en la visita de la autori-
dad a caleta Lo Rojas. En tres pá-
ginas y 15 puntos, la “Propuesta 
para una ley de pesca justa y de-
mocrática para el sector pesque-
ro artesanal” pide, entre otros te-
mas, eliminar la pesca de arrastre, 
recuperar la cuota de sardina ar-
tesanal anterior a 2013, combatir 
la pesca ilegal y aumentar la cubi-
cación de bodega para las naves 
de menos de 12 metros. Además, 
el documento exige “reconocer 
los caladeros artesanales históri-
cos, terminar con las regionali-
zaciones de recursos migratorios, 
reestructurar los comités cientí-
ficos y los de manejo para hacer-
los independientes y dotar de ver-

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

dadera autonomía al Instituto 
de Fomento Pesquero”. Entre 
otras peticiones, el texto pide 
crear un Ministerio de Pesca y 
Acuicultura, frenar la contami-
nación industrial en la Bahía de 
Coronel y el Golfo de Arauco, 
crear una plataforma social con 
seguro de vida y jubilación.

3 cortes
de agua potable no programado, en un 
año, es lo que permite la ley.

Fiscalización
 Talcahuano, Concepción, Coronel, 
Tomé y Chiguayante están entre las 
comunas que han tenido interrupciones 
del servicio de agua potable.
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13:00 horas 
“Marta Carrasco: El arte de 

ilustrar”. Biblioteca Viva Tré-
bol. Entrada liberada. 

 
18:30 horas 

Inauguración y presentación 
del libro “La profunda vida 

del carbón”. Punto de Cultu-
ra Federico Ramírez 

(O’Higgins 555). Gratis. 
 

19:30 horas 
Función de “Campo de bata-

lla”, de Teatro Hoy. $4.000 
general y $2.000 convenios. 

Artistas del Acero.

Destacado 
Inauguración 

“Con alma rural” 
19:00 horas

Muestra de Sylvia Gutiérrez 
Bonometti, pinturas al óleo 
que recopila lo hecho por la 
artista entre el 2015 y 2018. 

Galería de Arte UDD, Ainavi-
llo 456. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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ESTE VIERNES EN ALIANZA FRANCESA

Nuevo EP de la cantante y guitarrista local 
contempla cinco temas grabados en Estu-
dio Artefacto. Material ya está disponible 
en las plataformas digitales de música.

Con la idea de dejar atrás 
lo hecho en su primer traba-
jo discográfico, Fernanda 
Leiva se ha concentrado en 

pleno el último tiempo en lo 
que viene en su carrera mu-
sical. Tanto es así que estos 
recientes seis meses se ha 
“guardado” de las presenta-
ciones en vivo y ha juntado 

energías para el lanzamien-
to este viernes en la Alianza 
Francesa de “Galopar”, se-
gundo EP que marca el inicio 
de esta nueva etapa sonora. 

“Ha sido un período de cam-
bio, dada por la misma transi-
ción que queremos generar, 
cambio de estilo, de todo en 
realidad. Dejar de lado un 
poco el EP anterior y llegar 
con algo más fresco, que no 
sea tan asociado a lo que venía 
haciendo, sino que marque 
esta transición. Desde el con-
tenido hasta lo visual”, comen-
tó la cantante y guitarrista. 

Es así que para este nuevo 
material, Leiva se hizo aseso-
rar por el productor Moisés 
Poblete de Estudio Artefacto, 
lugar donde se registró el tra-
bajo, que está compuesto por 
cinco temas: “Galopar”, “De 
mis cabellos”, “Dragón de 
fuego”, “Eléctricos” (que in-
cluye una colaboración de 

Cristian Arroyo) y “Camaleo-
nes”. Canciones que fueron 
estrenadas de manera gra-
dual, y a modo de previa de lo 
que será el día del lanzamien-
to en vivo. 

“En los temas nuevos me 
desligo de la guitarra, la cual 

es una especie de arma al 
momento de actuar en vivo. 
Te da una seguridad y firme-
za, pero cuando estás sin 
nada te desenvuelves de otra 
manera y creo que te puedes 
relacionar mucho mejor con 
el público. Estoy explotando 
las aristas que antes no con-
sideraba, tanto en el show vi-
sual como sonoro”, explicó 
Leiva. 

Tras la presentación local 
de “Galopar”, el nuevo mate-
rial tendrá su réplica el 10 de 
agosto en Club Amanda de 
Santiago junto a Benjamín 
Walker. “Luego, estamos tra-
zando una ruta fuera de la 
Región, la cual sería en pri-
mavera o de lo contrario en 
verano”, cerró la también 
compositora.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

LA CANTANTE es 
también parte de la 
iniciativa Brava!, la 
cual antes de fin de 

año realizará un 
festival.

es la hora pactada 
para el lanzamiento 
de Leiva, que tendrá 
como invitado a 
Francisco Crovetto. 
Entrada con aporte 
voluntario.

Horas
18

FOTO:RASTRO

Hasta el próximo 23 de ju-
lio se encontrarán abiertas 
las postulaciones para ser 
parte de “Rastro, Encuentro 
de Fotografía Analógica del 
Bío Bío”, iniciativa que se de-
sarrollará el sábado 18 de 
agosto, en el marco del Mes 
de la Fotografía. 

Esta convocatoria regio-
nal tiene como objetivo “ca-
tastrar a las personas y artis-
tas que están trabajando con 
este tipo de técnica fotográ-
fica, con el fin de articular 
una red regional que permi-
ta proyectar diversas activi-
dades relacionadas con ella, 
comenzando por este en-

cuentro y muestra colecti-
va”, explicó Carlos Erices Go-
doy, fotógrafo y principal or-
ganizador del evento. 

Dicho encuentro contem-
pla una serie de actividades, 
tales como talleres, charlas, 
muestras audiovisuales, in-

tervenciones urbanas y esta 
muestra colectiva regional. 
Además, tendrá como invita-
dos especiales a Fernando 
Aceña, con el Museo Interac-
tivo de la Luz, y Mauricio 
Toro Goya con la serie “Ima-
gen Divina”.

LOS INTERESADOS en ser parte de este evento, enviar sus 
trabajos y consultas a encuentrorastrobiobio@gmail.com

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Encuentro de 
fotografía 
análoga tiene 
abierta sus 
postulaciones

“Galopar” 
marca el regreso 
discográfico de 
Fernanda Leiva
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Fundación Futuro 21 
realizó desfile de modas inclusivo

La Fundación Futuro 21, que promueve el de-
sarrollo de las personas con síndrome de down, 
realizó un desfile de modas solidario, en el cen-
tro de eventos Puerto Marina, del Casino Mari-
na del Sol. La actividad buscó desarrollar la per-
sonalidad y capacidades sociales de niños, niñas 
y jóvenes que integran la Fundación Futuro 21, por 
ello, desfilaron acompañando a modelos profesiona-
les de la Región del Bío Bío. 

En esta actividad solidaria se presentó la nueva 
colección otoño-invierno París 2018 y contó con la 
participación de los diseñadores Erick Vásquez, 
Alex Lerun y el estilista Marcos Caamaño.

LEOPOLDO DÍAZ, 
Andrea Herrera y 

Ximena 
Rocco.

VICTORIA CASTRO, Nicolás Mirano y Matías Sepúlveda. CATALINA SÁEZ, Lucas Durán, Cinthia Nuñez e Iván Castillo.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PAULINA MARÍN y Marcos Caamaño.

FÉLIX VERA y Alejandro Sanhueza.

WALDO SILVA, Florencia Matamala, Elizabeth Gómez y 
Héctor Matamala. GONZALO INFANTE y Fernanda Ramírez.

VANIA VÁSQUEZ y 
Carla Ruiz.

ELIZABETH VEGA, 
Javiera Benítez, Carmen 
Reyes y Marioly Reyes.

PATRICIO ULLOA, Javiera Bravo y Lilian Soto.
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vren, Domagoj Vida, Ivan Strinic; 
Ivan Rakitic, Marcelo Brozovic; 
Ante Rebic, Luka Modric, Ivan Pe-
risic; Mario Mandzukic. 

En el caso de Inglaterra, espe-
ran jugar la segunda final de su 
historia, tras la que disputaron y 
ganaron en 1966, cuando en casa 
levantaron su única copa. Con su 
trabajado sistema de juego, don-
de en ofensiva los balones deteni-
dos tienen un rol fundamental, 
los “Leones” quieren meterse en la 
definición por el título. 

“Lo hemos hecho bien hasta el 
momento, pero queremos seguir. 
Vamos partido a partido, y conti-
nuaremos así. Necesitamos cen-
trarnos en el encuentro que tene-

mos ahora, que será muy com-
plicado”, indicó Jordan 

Henderson. 
El equipo dirigido por 

Gareth Southgate saldrá 
a la cancha con el siguien-

te once: Jordan Pickford; 
Kyle Walker, John Stones, Ha-
rry Maguire; Kieran Trippier, 

Dele Alli, Jordan Hender-
son, Jesse Lingard, 

Ashley Young; Ra-
heem Sterling, 
Harry Kane. 

Como ya ocurrió hace un par de semanas, 
los elencos femenino y masculino del Campa-
nil coincidirán este fin de semana en sus due-
los de local. Ambos fueron programados para 
el domingo 15, en la Casa del Deporte. 

Desde las 17 horas, el quinteto de damas, 

que marcha cuarto con récord de 5-2 en la Liga 
Nacional, se medirá ante Sergio Ceppi. Y a 
continuación, a las 19 horas, los varones reci-
birán al CDA por la Zona Sur de la LNB Chile 
Centro. $1.000 general y $100 para estudian-
tes de Básica y Media costará la entrada.

UdeC tendrá jornada doble de básquetbol

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Ganó con solidez y va 
por su segunda copa 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRANCIA DERROTÓ A BÉLGICA Y VA POR EL TÍTULO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Por cómo llegaron a esta semifi-
nal, para muchos el duelo entre 
Francia y Bélgica aparecía como la 
final adelantada de Rusia 2018. Y en 
la cancha, ambos elencos respon-
dieron a ese cartel, entregando un 
encuentro de trámite intenso, con 
dominio compartido y donde los 
galos se quedaron con el premio 
mayor. Un cabezazo de Umtiti les 
dio el boleto a la final, instancia 
que jugarán por tercera vez en los 
últimos seis mundiales. 

Al inicio, los belgas tuvieron las 
chances más claras para abrir la 
cuenta. Primero fue Hazard, que 
sacó un remate que se fue desviado 
por poco a los 19’, y tres minutos 
después Lloris estuvo notable para 
sacar el disparo de Alderweireld. 
El meta galo no luce tanto, pero al 
igual que frente a Uruguay, apare-
ció en momentos claves del en-
cuentro para mantener el cero en 
su portería. 

El trámite era de alto ritmo, con 
Bélgica dominando la posesión del 
balón, pero con Francia sacando 
provecho con su rapidez cuando 
tomaba el control de la pelota. A los 
31’, lo tuvo Giroud, y confirmó que 
en este Mundial no anda derecho 
con el arco. No fue la única del “9” 
francés, pero nunca pudo acertar y 
así marcar su primer gol en la copa. 

La más clara antes del descanso 
también fue para los “bleus”. Tras 
notable pase de Mbappé, Pavard 
quedó solo ante Courtois a los 40’, 
pero el meta del Chelsea salvó de 
manera notable con su pie para 
mantener el cero. 

En la segunda fracción, a los po-
cos minutos llegó el que a la postre 
sería el único tanto del encuentro. 
Tiro de esquina ejecutado por 
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Galos estarán en la final por tercera 
vez en los últimos seis mundiales.

Griezmann, y Umtiti le ganó el 
quien vive a Fellaini. Con un certe-
ro desvío de cabeza, puso el 1-0, en 
un resultado que asomaba justo 
por lo visto hasta el momento. 

Con la ventaja en el marcador, 
Francia volvió al libreto que mostró 
casi siempre en toda la copa cuan-
do estuvo arriba: juego pausado, 
buen repliegue defensivo y apos-
tando a alguna contra para liquidar. 
Bélgica sumó a Mertens en ataque, 
que tomó el lugar de un bajísimo 
Dembelé y apostaba por ser un me-
jor acompañante para Lukaku. 

De Bruyne y Hazard buscaban 
desequilibrar viniendo con pelota 
dominada desde más atrás, pero la 
mayor parte del tiempo se encon-
traron con el muro que ponían Kan-
té y Matuidi en el medio. Y cuando 
no, le llegó la pelota por lo general 
a Lukaku, que se vio poco fino en re-
lación a juegos anteriores en la pun-
tada final. 

Un remate de Witsel a los 81’ fue 
lo más claro de los dirigidos por 
Roberto Martínez en la recta final, 
mientras Francia tuvo una clarísi-
ma a los 95’, cuando Tolisso ingre-
só solo por la izquierda, pero Cour-
tois estuvo sensacional para sacar 
su remate al córner. Ahí se cerró el 
encuentro, que pone a los galos en 
una nueva final. Mientras, los bel-
gas deberán seguir esperando para 
jugar su primera definición. 

GOLES

1

H. Lloris 
B. Pavard 
R. Varane 
S. Umtiti 
L. Hernandez 
N. Kanté 
B. Matuidi 
P. Pogba 
K. Mbappé 
A. Griezmann 
O. Giroud

BÉLGICA

FORMACIONES

D. Deschamps

DT

(84’) Nzonzi por 
Giroud 
(86’) Tolisso por 
Matuidi 

Kanté, Mbappé

FRANCIA

0

T. Courtois 
T. Alderweireld 
V. Kompany 
J. Vertonghen 
M. Fellaini 
A. Witsel 
N. Chadli 
K. De Bruyne 
E. Hazard 
M. Dembelé 
R. Lukaku

R. Martínez

DT

(60’) Mertens por 
Dembelé 
(80’) Carrasco por 
Fellaini 
(91’) Batshuayi por 
Chadli

Hazard, Alderweireld, 
Vertonhgen

51’ Umtiti No hubo

Estadio Saint Petersburg 
Público: 64.286 espectadores 
Árbitro: Andrés Cunha (URU) 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

FOTO:AGENCIA UNO

Croacia quiere alcanzar 
su primera final ante  
el pragmatismo inglés 

Dos equipos que en la previa de 
la mayoría, seguramente no apa-
recían entre los candidatos a es-
tar definiendo el segundo finalis-
ta de Rusia 2018. Sin embargo, 
Croacia e Inglaterra han sacado 
provecho de sus virtudes, frente a 
rivales a lo mejor más accesibles 
que quienes fueron por el otro 
lado del cuadro, y hoy se medirán 
en Moscú para estar en el partido 
por el título del Mundial. 

En cuartos de final, ambos vi-
vieron situaciones opuestas. Y es 
que mientras Croacia debió extre-
mar recursos para dejar en el ca-
mino al anfitrión Rusia (4-3 en 
penales tras igualar 2-2 en los 
120’), Inglaterra venció con rela-
tiva tranquilidad a Suecia por 2 a 
0, con tantos de Maguire y Alli. 

Para el duelo de hoy, los croatas 
tienen en duda de Semi Vrsaljko, 
quien sufrió un esguince en su ro-
dilla izquierda en el encuentro 
ante los rusos. “Hoy (ayer) vere-
mos qué pasa con él, hay un pe-
queño problema con su lesión. 
Queremos tener jugadores que 
estén al cien por cien, listos. Ya 
veremos, no puedo decir to-
davía nada en particular. Ne-
cesitamos a todos los juga-
dores, pero solo aquellos 
que estén listos entrarán a la 
cancha”, señaló el técnico 
Zlatko Dalic. 

En caso que el hombre del 
Atlético de Madrid esté dispo-
nible, Croacia for-
maría con Danijel 
Subasic; Sime 
Vrsaljko, Dejan Lo-

CROACIA

Estadio Luzhniki de Moscú 
Hora: 14:00 
Árbitro: Cuneyt Cakir (TUR)

INGLATERRA
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ESTER ROA Y ESTADIO CAP ACOGERÁN SUDAMERICANO

Asoma como otro de los 
grandes eventos deportivos 
que recibirá la zona. Pasó un 
preolímpico, la Copa Améri-
ca, la Copa Davis, el Mundial 
Sub 17, entre otras instancias 
a nivel nacional, pero ahora la 
zona se prepara para recibir 
el Sudamericano Sub 20. 

Si bien ni las autoridades 
a nivel local ni la dirigencia 
de Anfp han oficializado que 
Bío Bío será la sede de la 
competición, Concepción y 
Talcahuano ya preparan los 
últimos detalles de lo que 
será un hecho.  

Bío Bío afina detalles para 
ratificarse como sede del Sub 20
A falta de confirmación oficial, 
el torneo continental se 
realizará en Concepción y 
Talcahuano. Solo resta definir 
ajustes desde el punto de vista 
económico y logístico. 

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos la partida 
de nuestro amado esposo, padre, 
suegro, abuelito (Tatita Lencho) 
y amigo. Sr.  
 

LORENZO MANUEL  
BRITO ARANEDA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio (Calle Nonguén 2228, Pa-
lomares, Concepción) Su funeral 
será hoy, después de un oficio en 
el mismo domicilio a las 12:00 
hrs., saliendo el cortejo en direc-
ción al Cementerio Parque Con-
cepción.  
 
Familia Brito Robles 
 
Concepción, 11 de julio de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa 
presencia en nuestras vidas, hoy llora-
mos y lamentamos la partida de nues-
tro querido padre, abuelo, tío y tío 
abuelo Sr. 
 

JORGE RICARDO 
LÓPEZ PANTOJA 

(Q.E.P.D.)  
Su velatorio se realiza en la Capilla 
Santa Teresita de los Andes (Villa Espe-
ranza, Concepción). Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 14:00 
hrs., saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque del Sendero. 
 
Su hija, nietos, bisnietos y sobrinos 
 
Concepción, 11 de julio de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la par-
tida de nuestra querida madre, 
suegra, abuelita, bisabuelita y tata-
rabuelita. Sra. 
 

MARGARITA  
GAJARDO MATAMALA 

(Q.E.P.D.)  
Su velatorio se realiza en su domi-
cilio (Longitudinal #1, casa 1128, 
Michaihue, San Pedro de la Paz). 
Su funeral será hoy, saliendo el cor-
tejo a las 14:00 hrs., en dirección al 
Cementerio Parque San Pedro.  
  
La familia 
 
San Pedro de la Paz, 11 de julio de 
2018.

FOTO:STADIUMDB.COM

Señor, estoy aquí porque quiero hacer 
tu voluntad. 
Comunicamos el sensible fallecimien-
to de nuestro querido hermano. Sr. 
 

OSVALDO PATRICIO 
PEREIRA PÉREZ 

(Q.E.P.D.)  
Su velatorio se realiza en la Capilla 
Juan Bautista Leonera (Chiguayante). 
Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 13:00 hrs., saliendo el corte-
jo al Cementerio Chiguayante. 
 
La familia 
  
Chiguayante, 11 de julio de 2018.

organizadores de la Copa 
América femenina, para co-
nocer mecanismos de finan-
ciamiento y bajo qué moda-
lidad entregó recursos el Go-
bierno Regional. 

“Estuvimos durante dos 
días conociendo el detalle 
mismo. Es un desafío que trae 
un costo asociado y lo sabe-
mos, pero es una muy buena 
oportunidad para la ciudad. 
Esta será casi como una Copa 
América Sub 20 y ya tenemos 
la experiencia de la de 2015 a 
nivel adulto”, dijo Ortiz.  

En ese ítem, lo que resta es 
conseguir el financiamiento. 

¿Cuáles? 
Son varios y los toman con 

cautela. Por lo mismo en el 
municipio penquista optan 
por la mesura al momento de 
referirse oficialmente al tema.  

El primero tiene relación 
con el tema económico, que 
no aparece como una piedra 
de tope ni obstáculo, pero 
que sí es un punto relevante 
a resolver según lo que exige 
Anfp. Por ello, los alcaldes de 
Concepción y Talcahuano, 
Álvaro Ortiz y Henry Cam-
pos, en conocimiento total 
del cuaderno de cargos que 
exige la Anfp, viajaron a La 
Serena y Coquimbo, últimos 

Comunicamos el sensible falleci-
miento de nuestra querida madre, 
hermana, suegra, abuelita, bisabue-
lita y tía. Sra. 
 

MARÍA ELBA  
MINTE MUÑOZ 

(Q.E.P.D.)  
Sus restos son velados en la Parro-
quia San Pablo, Denavi Sur, Talca-
huano. Su funeral se realizará hoy, 
después de una misa que se oficiará 
a las 13:30 hrs., Saliendo el cortejo al 
Cementerio N° 1 de esta ciudad. 
 
Familia Villarroel Minte 
 
Talcahuano, 11 de julio de 2018.

“En eso ya nos movilizamos. 
Tienen que haber aportes del 
mundo público y privado”, re-
calcó Ortiz. Dentro del ámbi-
to privado, y donde los hoteles 
juegan un importante rol, ¿en-
tra el estadio CAP? “Anfp se 
comprometió, si es necesario, 
a gestionar el tema con quie-
nes están a cargo de la admi-
nistración del estadio. El mu-
nicipio de Talcahuano tiene 
buena relación con ellos”, 
agregó Ortiz. 

El Ester Roa pertenece al 

municipio penquista, que no 
cobrará por el arriendo del 
estadio, poniendo así de su 
parte para llegar a muy buen 
puerto. Hasta se analiza que 
las entradas sean gratuitas. 
“Es una posibilidad. El tema 
económico no será impedi-
miento y los boletos serán 
accesibles”, agregó Ortiz. 

Otro punto a ratificar, pero 
donde hay avances, son las 
canchas de entrenamiento. 
Deben ser de pasto natural y 
ya tienen opciones como las 

de Bellavista, Nonguén y 
Hualqui, por ejemplo.  

¿Plazos? “Lo antes posible 
será oficial todo. No pasará 
de julio”, dicen desde la Anfp.  

Otro detalle importante 
es la presión, en buen senti-
do, que el DT Héctor Robles 
ha hecho para que Concep-
ción y Talcahuano sean las 
sedes.
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6/12 3/13
LOS ÁNGELES

3/13
SANTIAGO

4/12
CHILLÁN5/11

RANCAGUA

5/12
TALCA

4/14
ANGOL

4/14
TEMUCO

6/12
P. MONTT

7/12
JUEVES

9/12
VIERNES

9/12
SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Benito

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle 

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396


	11.07 CONCE-Conce--2
	11.07 CONCE-Conce--3
	11.07 CONCE-Conce--4
	11.07 CONCE-5-Conce WEB
	11.07 CONCE-Conce--6
	11.07 CONCE-Conce--7
	11.07 CONCE-Conce--8
	11.07 CONCE-Conce--9
	11.07 CONCE-Conce--10
	11.07 CONCE-Conce--11
	11.07 CONCE-Conce--14
	11.07 CONCE-Conce--15
	11.07 CONCE-Conce--16



